

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Agua, 2, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Desde que yo era jovencuelo, y han pasado años, estoy constantemente oyendo hablar de la cuestión de la Puerta, de la Sublime Puerta, como se decía antes, y de la cuestión de Oriente, como se ha dicho en los tiempos medio evales del siglo XIX.

Pero tal se van poniendo las cosas, que este fin de siglo, por tener de todo, hasta va á tener el privilegio, si no de resolver, por lo menos de poner sobre el tapete la cuestión otomana.

Todas las cancillerías extranjeras se preocupan grandemente de las matanzas de Creta, y consideran á Grecia amenazada.

La frontera de Tesalia ha sido reforzada por los griegos, que temen una invasión del ejército turco, y esta noticia ha alarmado mucho, principalmente á los hombres de negocios, en términos que se han resentido todos los valores de Europa.

Verdad que los sucesos ocurridos en Canea fueron tremendos: más de la mitad de la ciudad ha sido reducida á escombros; han sido degollados más de 300 cristianos, y en Grecia se pide la anexión de Creta al reino helénico.

La escuadra francesa ha salido con rumbo á Oriente, y los embajadores de Europa en Constantinopla se han opuesto á que la Puerta envíe tropas á Creta.

Según los últimos telegramas, las comunicaciones entre Atenas y Creta están completamente interrumpidas.

Todo esto, las ambiciones de los hombres, la malicia humana, pueden producir una conflagración que traiga una guerra, y una guerra tremenda, en la que vengan á intervenir los negocios de la réplica y de la triplice.

Y si esto ocurre, con la peste bubónica en puerta, ¿quién sabe lo que podrá ser el mapa del mundo en el final del siglo XIX!

Diré, parodiando los discursos de la Corona, que Dios haga que sean vanos estos temores.

Con la publicación de las reformas, la política interior española ha adquirido cierta animación, y eso que la política á la antigua usanza ha desaparecido por completo.

Me explicaré, y allá va una teoría.

En las ciencias morales y políticas, y hasta en sus aplicaciones prácticas, lo que pasa por verdad inconcusa llega, con el tiempo, á demostrarse que es una solemnisima mentira. En tiempo de Aristóteles se estuvo creyendo que la esclavitud era de derecho natural; mucho más tarde, los tratadistas de Derecho sostenían que la monarquía era de derecho divino, y aquellas que parecían solemnes afirmaciones científicas no gozan hoy del mismo crédito.

Por espacio de mucho tiempo, los partidos políticos españoles han cifrado su prestigio á su consecuencia, es decir, á afirmar hoy lo mismo que afirmaban ayer.

D. Claudio Moyano, respetabilísima figura de nuestra política contemporánea, debió toda su importancia á su consecuencia. Más progresista hoy que ayer, y mañana más que hoy, decía otro ilustre político; y esta consecuencia, que consistía en que el partido no modificase nunca sus creencias y considerase al adversario político como un enemigo, era la que daba importancia y respetabilidad á las agrupaciones.

Los leales de siempre, los que en todo caso han seguido al partido hasta en sus errores, los que han negado el aire y la respiración al enemigo político, esos políticos fanáticos y políticos de buena fe que han hecho un culto y una religión de sus creencias, resulta ahora que han sido unos solemnisimos memos, tan heroicos como inconscientes. El cuerpo social, unas veces, á semejanza del cuerpo humano, está anémico, y otras plétórico. Preopinarle por sistema hierro ó acónito, es un absurdo; de donde se deduce que en política como en economía, no hay más que un sistema: el oportunismo; y el mismo médico, ó sangra ó reconstituye, como el mis-

mo ministro fusila ó da amplias libertades; de manera que todo aquello de la fe en las ideas, de la consecuencia, de la lealtad, viene á resultar una soberana candidez, de la que nuestros nietos se ocuparán, como nosotros hoy nos ocupamos de nuestros abuelos, cuando decían en la Constitución del 12, que todos los españoles serían buenos y benéficos. Todavía he conocido yo la generación que para denostar á un hombre público, decía: «es un político de mosaico»; y hoy resultan verdaderos patriotas los que tienen más piezas en su historia.

De aquí que la política haya dejado de ser una especie de sacerdocio; que los que la ejercen no lo hagan por patriotismo, sino porque es su ocupación habitual, aquella para que tienen actitudes, de la que entienden ni más ni menos que tocarían el figle ó pulimentarían el azabache, si hubieran tenido otro género de aficiones.

No están hoy los políticos destinados á formar la opinión ni á imponerla, sino á encauzarla, armonizando hasta donde sea posible los intereses generales; no son los depositarios de un dogma, que sólo ellos conocen por una especie de revelación política, sino que simplemente son los actores del drama ó de la comedia política, cuyo autor es el pensamiento y la opinión del país. Están muy próximos los tiempos en que los ministros no lo serán para colocar á los amigos; el parlamentarismo es ya una afición que no sólo conocen los que la ejecutan sino los que la presencian, y la vida política va teniendo cada vez menos importancia en la vida social.

Esto se va traduciendo al periodismo, que fué esencialmente político en sus comienzos, y que hoy es de interés general.

Quando el público está preocupado por el do del tenor, la estocada del torero, el crimen célebre ó la anécdota escandalosa, es inútil hablarle de cuádruple alianza, ni aun de la réplica.

El periodismo, cuya sinfonía política era eterna, hoy, al hacer música, apenas si la nota política llena algún que otro calderón.

De manera que la evolución constante de las ideas, que demuestra de un modo evidente que no hay nada más relativo que la verdad, la política que todavía se hace por algunos, y que consiste en repartirse los cargos en los pueblos, recargar las contribuciones al enemigo y al forastero, preparar desde el comité del partido á la Diputación provincial, y de ella al alto cargo ó al Congreso; todo aquello de definir actitudes, y de los amigos de don Fulano y las imposiciones de Zutano, resulta tan arcaico y tan chusco, como resultaría irse al salón de conferencias con chups y peluquín.

Y al tiempo.

GARCI-FERNÁNDEZ

14 Febrero de 1897

CAMPAÑA DE CUBA

En reconocimiento practicado en Pinar tuvo el enemigo 12 muertos y un herido.

El comandante militar de Madruga con 42 infantes y 200 caballos en Potrero Conde (Habana) sorprendió á una partida rebelde, cogiendo siete muertos.

La columna tuvo un muerto y dos heridos y dos guerrilleros desaparecidos.

En otros reconocimientos verificados en la Habana se hicieron al enemigo 16 muertos. La columna 16 heridos.

En Matanzas se hicieron al enemigo seis muertos, un herido y un prisionero.

Un oficial y 10 soldados de Bailén en Andarivel (Matanzas) salieron á recoger reses; fueron sorprendidos por el enemigo y resultaron muertos el oficial y ocho de tropa, salvándose dos.

General en jefe desde Placetas dice lo que sigue:

General Linares continúa operando con su columna en la zona de Cuba, con solo ligeros

tiroteos.

Columna Bailén batió grupos en Rosario (Cienfuegos).

Avanzan columnas á mis inmediatas órdenes, destruyendo recursos en dirección pasos río Zaza y Jaguajay, el enemigo no espera.

Aseguran que titulado gobierno insurrecto ha vuelto á Príncipe desde la Herradura, donde estaba.

Columna brigada Sagua, marchando entre costa Norte y el ferro-carril de Sagua (Camajuaní), encontró en pasos Pavón, de Sagua la Chica, partidas locales que se habían allí refugiado batiéndolas en Buenavista y Santa María la Lolla, cogiéndoles dos muertos; los nuestros tuvieron un muerto y nueve heridos.

Grupo que intentó pasar el Hanabana fué rechazado, con pérdidas, á Villas, de donde procedía.

En reconocimientos en Matanzas tuvo el enemigo siete muertos y un herido.

En Habana enemigo nueve muertos; las columnas un muerto, tres heridos y tres contusos.

General Hernandez Velasco en reconocimiento en Pinar hizo 11 muertos, cogió 11 tercerolas, siete revólvers, 10 machetes y 44 mulos; la columna tuvo seis heridos.

Batallones de Toledo y Asturias, á las órdenes del coronel Alsina, en operación combinada en el Inglés y la Gloria, hicieron cuatro muertos, uno titulado capitán Acosta.

Presentados 20 con armas y cuatro sin ellas. De Spiritus llevado convoy á Pico-Fuerte, sosteniendo combate con el enemigo, que interceptó camino; cogidos cinco muertos, columna un herido grave.

En Las Villas moviéndose sin cesar columnas.

Coronel Lara el día 9 batió partida Sandoval en Congo y Arroyo Grande, haciéndoles tres muertos; identificados dos; la columna siete heridos; el día 11 batió Charco Azul grupos que guardaban prefectura.

Batallón Luzón en Loma Agua batió partida de 100 hombres durante una hora, desalojándolos; la columna dos heridos.

En ingenio Indio fueron atacados trabajadores por grupo de 80 hombres, matando un novilizado y cuatro trabajadores, acudieron columna Aguado y batallón Covadonga, dispersándolo.

Columna alfonso XIII tiroteó grupo en Valladares, resultando muerto teniente voluntarios Egidos, Manuel Mata.

Guerrilla San Pedro batió partida Toledo, haciéndoles un muerto y dos heridos, guerrilla un herido.

Batallones Extremadura y Princesa salieron de Santa Clara, batieron en Moron pequeña partida, dispersando y haciéndola cuatro muertos, presentados tres insurrectos.

Siguiendo operaciones durante tres días hasta llegar á Calabazar batallones América y Albuera, reconocieron Escambray y batieron partida Chuco Montegudo en Zuago las Nueces, Caguasa é ingenio Baza, cogiéndoles ocho muertos; la columna un muerto y tres heridos; llegando á Cabaiguan todas estas columnas han destruido recursos del enemigo y bohios que vivían en campamentos.

Segue avance columnas mis inmediatas órdenes combinadas con las reunidas de Spiritus.

Retaguardia atienden las de Santa Clara, Trinidad y Sagua.

De regreso

Han regresado á la Habana el secretario del gobierno general, marqués de Palmerola y el intendente de Hacienda, Sr. Fagoaga.

Este ha manifestado que conferenciaron en Placetas con el general Weyler, y que durante los viajes de ida y vuelta no hallaron ningún obstáculo en la vía férrea, ni ninguna interrupción en el telégrafo, sobre todo en las líneas de Villanueva, Cárdenas y Sagua.

Los Sres. Palmerola y Fagoaga han recorrido

durante su viaje unos 712 kilómetros.

La reconcentración de los campesinos en los pueblos resulta una medida muy beneficiosa, á medida que van desarrollándose las zonas de cultivo.

Vieron que los pueblos han recobrado el aspecto que tenían antes de los desastres y devastaciones de la guerra.

En la provincia de la Habana muelen dos ingenios, en la de Matanzas 18 y en Las Villas ocho.

Calculan que la zafra ascenderá este año á más de cuatrocientas mil toneladas de azúcar.

Los campos de tabaco que hay en el término de Remedios están muy florecientes.

El intendente Sr. Fagoaga ultima las bases para el futuro presupuesto.

En él se harán nuevas economías y se crearán otros impuestos.

Los gastos ordinarios del presupuesto pasarán de treinta millones de pesos. Los del presupuesto de la guerra se fijan en 93.

El general Weyler, de acuerdo con el intendente, ha dictado medidas de rigor encaminadas á conjurar el conflicto de los billetes.

Publicará la *Gaceta* un bando del general en jefe, prohibiendo la cotización de los billetes y diciendo que los cambistas están obligados á admitirlos como plata.

Iguales disposiciones se dictan para el comercio en general.

Los infractores de este bando serán castigados por los tribunales militares, considerándose como auxiliares de la rebelión.

La misma medida se adopta contra los acaparadores de los billetes de la lotería que hagan ágios y que exijan primas subidas á los compradores.

También se prohíbe la venta de billetes.

Los Sres. Palmerola y Fagoaga traen impresiones muy optimistas sobre el próximo término de la guerra.

PREVISION DEL TIEMPO

para esta quincena

Por el concepto general que de ella he formado, va á querer rivalizar con la primera en nuestra Península. Porque los elementos perturbadores de la atmósfera han de ser poco insistentes y duraderos, perdiendo algunos su fuerza por excesiva extensión. De este concierto, en general, de disposiciones para el buen tiempo, hay que deducir los días 16, 18 y 21, que serán otras tantas notas discordantes, aunque no con carácter general.

El 24 y el 25 serán ventosos de entre SO. y NO. con algunas lluvias en el O. y NO. y N. de la Península.

Y se despedirá el mes como empezó, con tiempo ventoso, desapacible y lluvioso, especialmente en las regiones NO. y septentrional.

Analicemos ahora la quincena, aunque no muy detalladamente.

El lunes 15 deberá encontrarse en el NO. de Europa una depresión, que extenderá su influencia por el Continente.

En nuestra Península esta influencia se encontrará limitada, en este día, á la región septentrional, en cuanto á sus efectos principales.

El martes 16 aparecerá una depresión en dos ramas: una que avanza sobre el golfo de Gascuña, y otra sobre el mar del Norte. Con esta disposición hemos querido representar la gran extensión, que adquirirá en este día la depresión del día anterior. En la Península adquirirá una forma irregular, ocupando la región septentrional y las cuencas del Duero y del Ebro. Producirá en nuestras regiones un tiempo ventoso de entre Oeste y N. con alguna lluvia en las regiones citadas.

El miércoles 17, la depresión de los anteriores días se extenderá por el Centro y N. de Europa, y en nuestras regiones debe dar pocos resultados en este día.

El jueves 18, las fuerzas de la depresión de los días anteriores, extendidas por el N. y Centro de Europa, se encaminarán al Mediterráneo. Entonces es cuando hay que esperar que el mal tiempo, originado por las corrientes aéreas procedentes del Mediterráneo, se extienda hasta el Centro de España, produciendo vientos de entre NE. y SE., que harán bajar la temperatura, con algunas lluvias.

El domingo 21 avanzará hacia el O. y NO. de Europa otra depresión, encaminándose hacia el NO. y N. del Continente.

El 21 es cuando se sentirán los efectos de la referida depresión en nuestra Península, produciendo vientos de entre SO. y NO., y algún chubasco en Portugal y Galicia. En condiciones poco favorables para su desenvolvimiento aparecerá el 23, entre los parajes de las Azores y Madeira, otra depresión.

El miércoles 24 se encontrará el centro de las bajas presiones del día anterior al SO. de nuestra Península. Producirá vientos de entre SO. y NO., con algunas lluvias, que se propagarán desde Portugal al Centro de España.

El jueves 25 se encontrará el centro de la depresión del día anterior al NO. de España, y al mismo tiempo se formará un núcleo de bajas

presiones en el Mediterráneo superior; este dualismo de fuerzas será poco favorable para descomponer más el tiempo, que continuará siendo ventoso de entre O. y N. en nuestra Península, con algunos chubascos en las regiones septentrional, pirenaica y en Cataluña.

La última depresión de esta quincena llegará por el Atlántico á Europa. Esto será motivo para que el mes se despida como empezó: desapacible, ventoso y lluvioso.

El domingo 28 será cuando el centro de dicha depresión estará más cerca de Europa, extendiendo su influencia. Alcanzará también á nuestra Península, donde ocasionará vientos de entre SO. y NO., con algunas lluvias, especialmente en las regiones NO. y septentrional.

NOHERLESOOM

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Se ha concedido un premio en metálico de 40 pesetas al patrón José Porcel y otro de 20 al marinero Jaime Llompart, ambos del laud San Ramón los cuales el día 15 del mes de Diciembre último salvaron en nuestra bahía á los tripulantes del laud naufrago San José.

Además se ha dispuesto que el patrón Porcel sea indemnizado con 15 pesetas por la pérdida de un cabo y un rejón que sufrió al verificar el acto de salvamento.

Estas recompensas han sido acordadas por el Consejo Superior de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, previo expediente instruido por la Junta de este distrito.

—Se ha verificado ya la designación de las paradas de sementales.

En esta provincia habrá dos desde el día 25 al 30 de Marzo próximo una en La Puebla con dos caballos y otra en Manacor con uno, ambas servidas por un cabo y un soldado de caballería.

—Una sensible desgracia ocurrió el sábado en el caserío del puerto de Sóller. Un muchacho de unos diez años llevaba carne en una cesta y un enorme perro de Terranova se acercó oliéndola; el muchacho se atemorizó y echó á correr, le siguió el perro, y aquel en su fuga desesperada fué á parar debajo de una rueda de un carro que pasaba. Fué imposible al conductor detener instantáneamente al caballo que iba al trote, y la rueda pasó por encima de un muslo al muchacho, magullándose y produciéndole además fuertes contusiones.

—Por Real orden circular se ha dispuesto que las excepciones á que se refiere el art. 149 de la ley de reclutamiento vigente, podrán ser alegadas por los interesados de los soldados que sirvan en filas, dirigiendo las instancias al presidente de la comisión mixta de reclutamiento respectiva y uniéndole á la instancia los documentos que se expresan en el capítulo V del reglamento de 21 de Octubre de 1896.

Las comisiones mixtas de reclutamiento remitirán copias de sus acuerdos al capitán general del distrito, para que esta autoridad disponga la alteración correspondiente en los términos y plazos que señala el art. 150 de la citada ley.

DE LA PENÍNSULA

Dice un periódico de la corte:

Parece que circulan con bastante profusión unos duros falsos con el busto de Alfonso XIII, del año 1895, y hechos con tal perfección, que es muy difícil distinguirlos de los legítimos.

Se diferencian de éstos en que tienen menos peso, y en el grabado de las letras se notan ligeras imperfecciones.

El defecto más señalado está en el escudo del reverso y en el óvalo del centro del mismo, donde hay tres flores de lis; los legítimos cuentan dentro de este óvalo 31 rayitas bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más, algo desiguales y confusas.

Están hechos, al parecer, de plata de baja ley al igual de los conocidos con el nombre de sevillanos.

—Segun Real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto que se proceda desde luego á preparar con toda actividad la venta de fincas que hayan sido adjudicadas á la Hacienda en pago de débitos por contribuciones, y una vez celebradas las subastas, despues de inscribir á nombre del Estado aquellos predios que lo estuvieran todavía al de los anteriores dueños, se remitan los expedientes á la Dirección general de propiedades del Estado para que se adjudiquen en su día á los mejores.

—En Real orden del ministerio de la Guerra se dispone que la pensión de 50 céntimos de peseta diarios, concedida á las familias de los reservistas del 91, se continuará abonando á las personas á quienes hubiese sido otorgada, aun

cuando sus respectivos causantes hayan fallecido ó fallezcan, hasta que les sea señalada la del Estado á que tengan derecho por la defunción de aquellos.

—La recien real orden por la cual todos los maestros públicos de España cobrarán como sueldo legal una tercera parte sobre el que en la actual disfrutan, en vez de las retribuciones, comenzará á regir probablemente desde el 1.º de Julio, para lo cual todos los Ayuntamientos consignarán en presupuesto la correspondiente cantidad.

—En el cementerio de Alicante y sobre la tumba de su esposa, intentó suicidarse hace pocos días, disparándose un tiro en la sien, el vecino Miguel Albert López, de 26 años de edad.

El suicida quedó gravemente herido.

—Leemos en un colega navarro:

«Pocos días há que un vecino de Cilveti (valle de Erro) en una de sus excursiones cinegéticas hirió de un balazo á un jabalí que rodó por el suelo. El cazador sin tener la preocupación de cargar nuevamente la escopeta y creyendo que el jabalí había muerto se aproximó; pero el jabalí levantóse, y acometió al cazador que tuvo la suficiente serenidad para meter el cañon de la escopeta por la boca del animal y cuando el jabalí y el cazador forcejeaban llegaron dos perros que sirvieron para entretener el animal mientras el vecino de Cilveti cargando la escopeta desce-rrajó un certero tiro que quitó la vida al jabalí. Este pesó 19 docenas.

El mismo cazador dió muerte el año último á otra pieza que pesó 29 docenas.»

—El célebre bandido José Alvarez «Lorda», que tiene sobre sí una serie de causas interminable, es trasladado frecuentemente de un penal á otro penal y de una á otra audiencia.

En la de Sevilla tiene que comparecer el día 24 del corriente.

Para ello, por orden de la Dirección general de establecimientos penales, será trasladado, el Lorda á Sevilla desde el presidio de Ceuta. También vendrá de dicho presidio Raimundo Expósito: desde el de Granada, Cándido de la Cruz Expósito, y desde el de Jaen, José Plantón Reyes.

—Dicen de Oviedo que á los tres de la madrugada del día 6 del actual se cometió el hecho salvaje de volar con dinamita el retablo de la capilla de Santa Polonia, del lugar de Sobrevilla, en el concejo de Taberga.

La detonación fué espantosa, llenando de terror á los vecinos de los lugares comarcanos.

—Telegrafian de Málaga que cada día son más tristes y desconsoladoras las noticias que se reciben de muchos pueblos de aquella provincia á causa de la pérdida de la actual cosecha de caña de azúcar por haberse helado en su mayoría, única riqueza que restaba á aquella desdichada provincia.

Las clases jornaleras atraviesan una espantosa crisis, que amenaza producir mayores males de no emprenderse obras donde encuentren jornal con que subvenir las primeras necesidades de la vida.

—Parece que los cónsules de España van á recibir instrucciones para denunciar la falsificación de vinos de Málaga y Jerez que con el mayor descaro se hace en distintos puntos del extranjero.

—En el pueblo de Sarriá (Gerona) un perro halló el cuerpo de una criatura recién nacida, abandonada seguramente por una madre desnaturalizada, y la llevó á casa de su dueño, faltándole parte de un brazo y una pierna, que tenía devorados por algún animal.

El juzgado entiende en el asunto.

SECCION LOCAL

En los bajos de la Casa Consistorial celebróse el domingo último el sorteo de 236 mozos, en su mayoría pertenecientes al reemplazo de este año. El acto comenzó á las siete de la mañana y terminó á las tres de la tarde, reinando siempre el mayor orden.

La guardia civil de este puesto detuvo el sábado á dos sujetos que habían robado los conejos de algunos corrales. Uno de los detenidos era forastero, y según resulta del esclarecimiento de los hechos, obedecía á la dirección de su compañero, más conocedor del terreno y más práctico sin duda en el oficio, pues apurando las averiguaciones, se ha tropezado con otros robos de gallinas que acreditan á este último como persona poco escrupulosa.

Ambos delincuentes fueron conducidos el miércoles á la cárcel del partido, dejándolos á disposición del juzgado competente.

Los campesinos apenas han podido ocuparse esta semana en sus labores, pues la lluvia, aunque no fuerte, ha sido tan continuada, que no había probabilidad de salir al campo sin exponerse á regresar mojados hasta la piel.

Es muy probable que en las sementeras se aperciba en pocos días el efecto de estas lluvias, que muchos creen bastante oportunas.

En la calle de March número 6, acaba de establecerse una sastrería, que ofrece al público sus servicios para confección de toda clase de trajes á medida.

Sabemos que la Compañía de aficionados de nuestro teatro, habiendo terminado la presente temporada con la función del domingo último, ha creído un deber ineludible destinar el producto de una entrada al socorro de los pobres asilados en la Casa-Hospicio de esta ciudad; y al efecto, ha anunciado para mañana dicha función benéfica, que es de esperar esté muy concurrida, puesto que se trata de ofrecer un óbolo á aquellos desdichados que no cuentan con medios propios de subsistencia.

Mañana á las dos de la tarde se celebrará Junta general ordinaria de accionistas en la Sociedad *Banco de Felanitx*.

Están ya por terminar los cimientos de las primeras construcciones que se levantan en el sitio que ha de ser estación de nuestro ferrocarril. Las lluvias habrán estorbado estos días su continuación, lo mismo que los trabajos de desmonte, que están ya muy adelantados.

Esta noche debe celebrarse baile de máscaras en el Casino Felanigense, de la plaza del Arrabal; y mañana, además de los que ordinariamente se dan en algunos cafés públicos, los habrá en las sociedades «Centro Republicano» y «Círculo Liberal.»

Tenemos noticia de que en Manacor se está organizando, como en Palma, una cabalgata, con objeto de recaudar limosnas para engrosar los fondos de la *Junta de protección al soldado*.

La Administración de Hacienda publica en el periódico oficial una relación de contribuyentes inscritos en la matrícula industrial, y que han sido declarados fallidos en el año económico 1895-96 por ignorarse su domicilio.

Según noticias de Mahón, en la noche del 9 corriente, falleció en el Hospital militar de aquella plaza el soldado de infantería Gabriel Manresa Amengual, natural de esta ciudad, á consecuencia de una congestión cerebral.

El jueves estuvo en esta ciudad una comisión de individuos del cuerpo de carabineros, compuesta por el comandante D. Eduardo Sallente, el primer teniente D. Magin Melgar y un delegado de la Arrendataria, que vinieron para evacuar una información preventiva sobre una importante aprehensión de contrabando hecha en las costas de esta jurisdicción.

Por el gobierno civil de esta provincia se recuerda á los alcaldes el cumplimiento de un real decreto en el cual se dispone que dichas autoridades cuiden de que los armeros y comerciantes de armas lleven siempre con exactitud los libros en que deben constar las armas que fabriquen ó reciban en sus establecimientos y las que expendan con expresión del día en que salen de su poder, y los nombres, apellidos y residencia de los compradores.

El Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia recuerda á los liquidadores y demas funcionarios á quienes afecte, termina el plazo improrrogable de seis meses el día 28 del actual concedido por la base 3.ª de la ley de presupuestos de 30 de Agosto último, para presentar sin recargo alguno la liquidación y pago del impuesto de las actas y contratos anteriores á dicha ley.

Precios corrientes del mercado celebrado en Inca el día 18 del actual:

Almendron á 48'00 los 42 kgs.
Trigo, á 16'50 pesetas los 70 litros.
Candeal, 17'50 id. id.
Cebada del pais, 9'50 id. id.
Id. forastera, 8'00 id. id.
Fríjoles, 25'00 id. id.
Maiz, 13'50 id. id.
Habichuelas confites, 27'00 id. id.
Id. blancas, 26'00 id. id.
Habas para cocer, 18'00 id. id.
Id. ordinarias 17'00 id. id.
Id. para ganados, 15'00 id. id.
Avena del pais, 8'50 id. id.
Higos pasos 6 id. id.
Cerdos cebados á 00'0 pesetas arroba.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió lectura de una circular de la Administración de Hacienda y de un oficio de la Comisión provincial. En la primera se requiere el pago del tercer trimestre del impuesto de consumos del actual ejercicio económico; y en el otro lo que se adeuda por fondos provinciales y segunda enseñanza por el segundo trimestre del citado año.

Se acordó que los catorce días que D. Jaime Suau ejerció de Secretario en el mes de Diciembre último, se le satisfagan con el haber correspondiente á dicho cargo.

Que del capítulo de imprevistos se paguen también á D. Luis Oliver y Artigues cinco pesetas importe de los servicios prestados por el mismo al Juzgado municipal.

Que la Comisión de obras se constituya en los caminos de Son Mesquida, Son Mayol y viejo del Puerto, para cerciorarse respecto de los dos primeros en qué estado se encuentran; y en cuanto al otro que resuelva la línea que debe seguir el propietario de la finca Son Suau en la construcción de la pared lindante con el mismo.

Se acordó se inviertan trabajos de prestación personal en los caminos de Son Barceló, Camp-fret y Son Xamena.

Y por último se acordó que el maestro de obras proceda al justiprecio de varios sillares de desecho que este Municipio tiene en el Abrevadero y dé cuenta al mismo de su valor.

No habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Telegramas

Madrid 19.—Se ha recibido un despacho de Manila dando cuenta de que la columna Lachambre en combinación con varios buques de guerra, sostuvo un combate que duró unas diez horas, después de las cuales se apoderaron de Silang, donde se habían concentrado los rebeldes.

El coronel Cornell tomó á la bayoneta varias trincheras enemigas.

Las bajas causadas al enemigo pasan de quinientas, ignorándose aún las de nuestras tropas.

La noticia de este brillante hecho de armas, fué recibido en Manila con un júbilo inmenso, efectuándose un repique de campanas.

Se ha confirmado realmente la victoria de Silang.

Apenas tomada la población se hizo el pabellón español á los acordes de la marcha real y de vitores á S. M. la reina y á España.

De la Habana, oficialmente también, se ha sabido que los insurrectos han tenido veintinueve muertos en un encuentro.

Madrid 20.—Se ha recibido un despacho oficial de Cuba dando cuenta de que en los diferentes encuentros tenidos por nuestras tropas en Guanátamo, Veguitas, Rosario, Lisardo y otros puntos, causamos al enemigo doce muertos y les hicimos cinco prisioneros.

Nuestras tropas tuvieron tres heridos.

Las columnas que marchan hácia Jatibonico tuvieron algunos, otros encuentros pero de escaso interés.—La Almudaina.

BANCO DE FELANITX

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la general ordinaria, que se celebrará el día 21 del corriente á las dos de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de la Plaza n.º 11.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Felanitx 13 Febrero de 1897.—Por el Banco de Felanitx.—El Director Gerente interino, Miguel Massutí.

Centro Filarmónico Teatral

Función para mañana 21 de Febrero

Beneficio de la Casa de Beneficencia

Se pondrá en escena la aplaudida y chistosa comedia en dos actos titulada

La careta verde

y la bonita zarzuela en un acto.

Chateaux Margaux

PRECIOS.—Entrada de Palco 0'60.—Butaca, 0'50.—Delantera 0'35.—Paraiso 0'25.

A las ocho.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.º

96

á qui te dona l' or fi.
Compón de tes bones obres
un present de lo mes rich
per doná l' enhorabona
al mes sant de los teus fills.
Y agrahirá *San Alonso*
l' arxivé de Jesucrist
podé guardá lo teu mapa
net de taques y de crims.

93

¡Y quin alenar mes ample
demunt l' altura imponent
un poquet lluny de la terra
y un poquet mes prop del Cell



Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 27 de Febrero, á 30 pesetas uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes á la misma.

LA CUYNA MALLORQUINA,
COLECCIO DE RECEPTES DE COK,
de Cuynera, de Pastisè, de Rebosté, de Licorista
de Cafeté, de Curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d'aquellas personas que vulgan cuynar bé y barato y viura per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varias plaguetas, en las cuales se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts d'altres.

Se ven en aquesta imprenta á dos reals plagueta primera y segona part juntes quatre reals.

MÁQUINAS SINGER

PARA COSER

Se reciben encargos en la tienda de Jaime Monserrat, calle del Convento, 53.

HULES BLANCOS

de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx.

Completa variedad de sopas, de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas, etc. Ventas al por mayor y menor.

PAPEL AMERICANO SUPERIOR

para cigarrillos

En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

PAPELES DE FUMAR

DE LA FÁBRICA DE

Eugenio Brutinel

ALCOY

En esta imprenta se han puesto en venta de diferentes clases.

RELOJERIA INGLESA

Preciados, 17, Madrid.

Esta casa vende 40 por 100 más barato que ninguna de España.

Remontoir nikel. 6 pesetas.
De acero. 10 »
Para señora. 15 «
Con iniciales. 20 »
Rokopf legítimo. 25 »

Envios á provincias contra importe y 2 pesetas más para gastos de certificado.

Se devuelve el dinero no siendo exacto lo que se anuncia.

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:
WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipetos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.
Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

Al público

D. Antonio Pomar, platero participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

ANTICATARRAL HOMEOPÁTICO

DE GARCIA CENARRO

Los gránulos de este específico curan sencillamente el *constipado*, la *tos pertinaz y nerviosa*, la *ranquera*, *irritación de garganta*, *grippe*, *asma*, *febre catarral*, etc.—Es á la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antidoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la *pulmonia*, *anginas*, *erisipelas*, etc.—Precio con instrucción. 2 ptas. Alcalá, 6. Madrid

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor

	Pesetas		Pesetas
Antinervioso.	2	Para gastralgia	2
Para almorranas	2	» la gota	3
» anemia.	3	» herpes.	2
» anginas.	2	» histérico.	2
» asma.	2	» indigestión de	
» hemorragia	2	los niños	1'50
» catarro de los		» insomnio.	2
niños	1'50	» jaqueca.	2
» Id. de la vejiga.	2	» intermitentes	2
» Id. de la uretra.	2	» las lombrices	2
» cólicos.	2	» neuralgias.	2
» dentición	0	» oftalmías.	2
» diarrea.	2	» raquitismo	3
» dispepsia	2	» reuma.	5
» dolor de muelas	2	» sarampión.	2
» erisipela	2	» la sífilis.	
» estreñimiento	2	» la tos ferina.	2'50
» flatulencia.	2	» viruelas.	3

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado á la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados enviando su importe en libranza ó sellos á la Farmacia especial homeopática de García Cenarro, Abada, 6, Madrid.—Barcelona Sres. Uriach y C. Moncada 20.

La Vitícola Mallorquina

En casa de D. Sebastian Melis (a) Boterí de Porreras, hay para vender barbados de planta americana de las variedades siguientes: Rupes-tis Lot, Giraud, Jorvat, Etale, Centro, Aramon Gancin n.º 1. Gancin y Camay Cuder, á precios variados según clase.

GUÍA DEL COCHERO — Obra de utilidad

para perfeccionarse en el manejo de cualquier tiro, escrita por Juan Artigues y Sitjar.—Un tomo de 300 páginas en 4.º

Se vende en esta imprenta.

Tipografía Felanigenso

EL PROTECTOR DE MALLORCA

D' aquesta vall de miserics
acabava de sortir
l'ànima pura, escullida
d' Alonso lo mes humil.
La grandesa contemplava
del somiat paradís
y allà els àngels s' admiravan
d'aquell homo tan sencill.
Jesns axí li parlava
y li signava ab son dit

d' una carta de Mallorca
l' ayrós, conegut perfil.
—D' aquesta terra ditxosa
que vares sebre escullí
per camp de virtuts heróiques,
que t' estima com á fill;
d' aquesta terra tú, Alonso,
has d' esser lo paladí
obrant per ella prodigis,
favors y gracias á mils.—

Mallorca, terra ditxosa
¿quin' altre illa conseguí
qu' el seu mapa per mans d' àngels
fos mirat per Jesucrist?
Mallorca, patria estimada
qu' estás del Cel dins l' arxiu
y l' aixivé que te cuida
es *San Alonso* l' humil.
T' enguent un sant que te guarda
¿que serán per tú els perills
si la fé que te conforta
de ton cor no vol sortir!
Les mercés que tens rebudes
mostra que saps agrahir
y paga amb virtuts, al manco,